

AURIN

Haute-Garonne, canton de Lanta, arrond. de Toulouse, 177 bab.

Située sur les coteaux du Lauragais entre Lanta et Caraman, la chapelle Sainte-Apollonie dépend de la commune d'Aurin en Haute-Garonne qui compte moins de deux cents âmes. L'existence d'un lieu de culte à cet emplacement est mentionnée pour la première fois dans les dépositions faites par quelques habitants relatant incendies et pillages de reliques, de croix et d'ornements perpétrés en 1560 par les Huguenots dans les paroisses rurales du diocèse de Toulouse. On dispose d'un procès-verbal de visite daté de 1596. La chapelle connaît par la suite plusieurs campagnes de remaniement : le porche et la sacristie sont construits à la fin du XVIII^e s. ; un décor peint est réalisé au siècle suivant, et plus récemment la partie haute du clocher est rebâtie après l'effondrement qui eut lieu dans les années 1960. Longue de vingt-six mètres, la chapelle présente aujourd'hui un clocher-mur d'une vingtaine de mètres de haut percé de trois grandes baies où sont suspendues quatre cloches. Le peintre François Bernardi y reprit en 1952 le décor intérieur de la nef, des chapelles et du chœur. Il était déjà intervenu dans les églises voisines de Tarabel, Montgiscard et Préserville. Il fut aidé par le peintre Carlos Pradal. Dans la chapelle latérale ouvrant sur la nef et dédiée à sainte Appolonie, une statue de la sainte est présentée avec à ses pieds un récipient rempli d'huile : de nombreuses mères y viennent encore avec leurs jeunes enfants pour les recommander à l'attention de la sainte, souvent invoquée pour guérir le mal de dent des nourrissons. Une première tranche de travaux a concerné la restauration de la charpente et de la couverture ainsi que le drainage du mur nord. La nouvelle tranche de travaux prévue concerne la restauration des enduits extérieurs. Pour ces travaux la Sauvegarde de l'Art français a accordé une subvention de 50 000 F en 1995.

M.-A. S.

V. Allègre, « Caractères généraux des vieilles églises du Lauragais » dans *Mémoires de la Société archéologique du Midi de la France*.

J. Lestrade, « Les Huguenots dans les paroisses rurales du diocèse de Toulouse » dans *Revue historique de Toulouse*, 1938.

Abbé Baccrabère, « Stations gallo-romaines du Lauragais » dans *Mémoires de la Société archéologique du Midi de la France*, XXIX.



Aurin (Haute-Garonne), église Sainte-Apollonie.
Façade sud-est.